
CONSEMAC
Conselho Municipal de Meio Ambiente da Cidade do Rio de 

Janeiro

Câmara Setorial Permanente de Unidades de Conservação

Ata de reunião ordinária 
Data: 22 de junho de 2010

Pauta:

1) Discussão do relatório da APA das Tabebuias.
2) Evento Red Bull no Monumento Natural.
3) Atividades de RAPEL no Monumento Natural dos Morros do Pão de 

Açúcar e da Urca com a participação de representante do Caminho 
Aéreo.

4) Participação do Gerente de Meio Ambiente da SERIO.
5) Assuntos Gerais.

Presentes:

SMAC – Isabela Lobato,Frederico Moraes e Paulo Gentil
CONSEMAC – Nassim Boukai
FEMERJ – Júlio Mello
GAE – Patrícia 
FAMRIO - Raphael Raine
SMU – Mariana Barroso 
GRUDE – Victor Farjalla
SENGE – Marco Antônio Barbosa
APEFERJ – Carlos Alberto Mesquita

Ausente com justificativa:
FPJ – Flávio Telles

Item 01 – Discussão do relatório da APA das Tabebuias 

Conforme informado na reunião passada, o Relatório  do Grupo de 
Trabalho foi concluído e foi encaminhado pelo Coordenador do GT - 
Eduardo Rodrigues (CGCA) - ao Secretário para então disponibilizá-lo 
à  Câmara.  Alberto  Mesquita  ressalta  a  demora  na  divulgação  do 
relatório  e  sugere  aos  membros  da  Câmara  encaminhamento  de 
moção de protesto para o CONSEMAC. Os membros da sociedade civil 
votam favoravelmente ao pleito com abstenção dos representantes 
da SMAC e SMU.



ITEM  02  –  Evento  Red  Bull  Air  Race  e  os  efeitos  sobre  o 
Monumento Natural dos Morros do Pão de Açúcar e da Urca.

Patrícia  (GAE)  informa  que  não  foram  feitos  registros  de  danos 
ocasionados pelo evento no Monumento Natural.
Patrícia  também  informou  que  elaborou  minuta  de  ofício  para  a 
Guarda  Municipal  e  que  encaminhará  a  mesma  para  os  demais 
membros da Câmara para sugestões.
Pelos  presentes  foi  consenso  de  que  eventos  do  porte  como  do 
Redbull  Air  Race necessitam de regulamentação  específica  quando 
realizados  próximos  a  Unidades  de  Conservação.  Carlos  Alberto 
Mesquita sugere e é aprovado que o assunto seja encaminhado ao 
CONSEMAC.

ITEM 03 - Atividades de rapel no Monumento Natural 

Rafael  apresenta  fotos sobre  a realização de rapel  no Monumento 
Natural em locais inadequados e por pessoas não habilitadas. Após 
discussão  sobre  a  necessidade  de  credenciamento,  registro  de 
empresas/pessoas  físicas,  riscos  para  os  praticantes  e  locais 
inapropriados, foi aprovado que a FEMERJ elaborará uma minuta de 
normas  de  uso  para  o  local.  Foi  lembrada  a  importância  da 
participação da Companhia Caminho Aéreo Pão de Açúcar, em virtude 
de que as atividades de rapel são realizadas na área explorada pela 
companhia.  Isabela  e  Paulo  Gentil  informam que  a  companhia  foi 
formalmente  convidada  a  participara  da  reunião,  mas  não 
encaminhou  nenhum  representante.  Isabela  sugere  que  seja 
agendada uma reunião sobre o tema na própria Companhia.

ITEM 04 – Presença do Gerente de Meio Ambiente da SERIO.

Isabela  (SMAC/GUC) informa que de acordo  coma as  informações 
levantadas pela CPA a estrutura de Meio Ambiente da SERIO não se 
encontra  definida  e  que  a  solicitação  de  participação  de  um 
represente  desta  Secretaria  seja  realizada  posteriormente,  após 
estruturação do setor de Meio Ambiente.

ITEM 05 – Assuntos Gerais

Conforme explicado  na  reunião  passada,  Isabela  (SMAC/CPA/GUC) 
ratifica que os Planos de Manejo serão apresentados na Câmara de 
Compensação Ambiental do Estado para aprovação de financiamento 
em  função  das  diretrizes  estabelecidas  pelo  Secretário  de  Meio 
Ambiente.  Isabela explicou para os membros, o funcionamento da 
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Câmara de Compensação para apreciação dos projetos ambientais, o 
que deverá ocorrer no mês de julho de 2010.

Isabela (SMAC/GUC) informa que a CEDAE estabeleceu que o início 
das obras no Bosque da Barra ocorrerá em julho de 2010, mas que 
ainda não recebeu oficialmente esta informação.

Nassim (CONSEMAC) destaca a  importância de se dar  retorno em 
plenário  aos membros do CONSEMAC das atividades das Câmaras 
Técnicas, apesar da divulgação das atas das reuniões. Foi sugerido 
que as Câmaras Técnicas apresentem periodicamente ao CONSEMAC, 
informações  sobre  os  trabalhos  desenvolvidos,  conforme  a  ser 
iniciado pela Câmara Técnica de Monitoramento Ambiental na reunião 
de outubro.

Ficou definida que a próxima reunião da Câmara ocorrerá no dia 20 
de julho de 2010 às 10h com a seguinte pauta:

1 – Discussão do ofício para a Guarda Municipal.
2 – Moção de protesto referente ao relatório da APA das Tabebuias.
3– Normatização das áreas de uso  de escalada/rapel no Monumento 
Natural.
4- Reunião no Caminho Aéreo para tratar da atividade de rapel no 
Monumento Natural e do lançamento de lixo pelos visitantes na área 
explorada pela empresa. 

Nada mais a tratar foi encerrada a reunião, sendo lavrada a presente 
ata por Isabela Lobato, representante da SMAC na Câmara Setorial 
Permanente  de  Unidades  de  Conservação,  a  qual  será,  depois  de 
aprovada pelos presentes, encaminhada para a Secretaria Executiva 
do CONSEMAC, que providenciará a divulgação aos conselheiros.
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